

LA REALIDAD.

Si el materialismo merece hoy atención es por su original aportación a la visión del ser humano, en su aspecto social e histórico dese una perspectiva materialista y dialéctica. Esta fue su gran novedad: su interpretación de la historia desde sus condiciones materiales, desde su función económica, utilizando el método dialéctico de Hegel (materialismo histórico y dialéctico).

Este método que Hegel identificó con una ontología, con una teoría de la realidad, afirma que todo lo real se desarrolla por contradicciones: todo lo real es dialéctico y pasa por estadios de afirmación, negación y negación de la negación, y este movimiento dialéctico se sucede indefinidamente.

Su materialismo es dialéctico e histórico y se basa en el análisis histórico y social del desarrollo dialéctico de la humanidad desde un ángulo material: el desarrollo de las fuerzas productivas (trabajo) sobre la naturaleza y su determinación de las relaciones de producción y de toda la organización social, política y cultural de la humanidad en cada etapa histórica.

Su materialismo histórico nos propone:

- La historia de la humanidad es la historia de la lucha de clases (burguesía y proletariado)
- El movimiento obrero es la expresión de la lucha de clases y tiende a una revolución socialista y dictadura del proletariado, a la abolición de las clases.

El calificativo de materialismo dialéctico es adecuado para definir el pensamiento marxista. Este materialismo supone:

- La materia es dialéctica. La realidad es movimiento, cambio, contradicción.
- Toda cosa es ella misma y su contraria al mismo tiempo.
- La dialéctica es la ciencia de las leyes generales del movimiento y de la evolución de la naturaleza, de la sociedad y del pensamiento.

LA SOCIEDAD Y LA ACCIÓN

Según Marx, las clases sociales han existido siempre, porque siempre se han relacionado los hombres con los medios de producción, unos poseyéndolos y otros trabajando a su servicio.

Las clases sociales son el resultado de la división social del trabajo tomado en su totalidad.

La originalidad de Marx no estriba en haber descubierto la existencia de las clases sino en haber descubierto el campo de la lucha de clases en toda la historia de la humanidad.

El marxismo no se contenta con descubrir la fuente de explotación económica y con analizar sus consecuencias; revela las condiciones de su desaparición: la revolución socialista.

La revolución socialista tiene que ser una revolución total, y para eso tiene que ser llevada a cabo por el proletariado, una clase universal, con una universalidad negativa, la universalidad de la privación.

Y si la propiedad privada de los instrumentos de producción es la fuente de la explotación y de la creación de las clases sociales, el acto esencial de esa revolución total será

la supresión de la propiedad privada de los medios de producción, supresión que acarreará la abolición de las clases.

En el *Manifiesto comunista* de 1848 se señala claramente este objetivo de la revolución socialista.

En *El Capital*, Marx estudia la sociedad capitalista y muestra cómo este sistema económico revela una contradicción que lo encamina a su perdición. La dinámica de la sociedad capitalista provoca la acumulación progresiva del capital y la pauperización creciente del proletariado, y, consecuentemente, conduce al sistema a destruirse a sí mismo. Esto es inevitable, pero la revolución socialista lo único que va a hacerse es acelerar el proceso, adelantarlo.

La instauración de la sociedad comunista, sociedad sin clases, que surgirá de la abolición de la propiedad privada de los medios de producción, exige una primera etapa en la que el proletariado tendrá que erigirse en clase dirigente y ejercer, a través del aparato del Estado, una dictadura sobre todo lo social. Dictadura del proletariado.

La necesidad de esta etapa la subrayan Marx y Engels desde sus primeras obras.

La dictadura del proletariado es necesaria para borrar las cenizas de la sociedad capitalista. Esta dictadura tiene una triple misión:

- Desarrollar la industria (modo de producción ?)
- Aniquilar los privilegios de la antigua clase dirigente.
- Educar a las masas.

Para Marx, la historia de la lucha de clases conduce, a través de la revolución socialista y la dictadura del proletariado, a la abolición de las clases y a la implicación de una nueva sociedad: la sociedad comunista en la que el hombre individual y colectivamente, será feliz.

En la *Crítica al programa de Gotha* habla de esta sociedad y la caracteriza de la siguiente manera:

- No habrá subordinación de los individuos a la división del trabajo
- Desaparecerá la oposición entre el trabajo intelectual y manual.
- El trabajo dejará de ser un medio de vida para convertirse en una necesidad ~~sociedad~~
- La riqueza colectiva acontecerá
- Cada persona trabajará de acuerdo con sus capacidades y cobrará de acuerdo con sus necesidades.